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I. 選舉主席選舉主席選舉主席選舉主席

勞永樂議員獲選為聯席會議的主席。

II. 與廣東省近期爆發肺炎個案及本港最近發現兩宗人與廣東省近期爆發肺炎個案及本港最近發現兩宗人與廣東省近期爆發肺炎個案及本港最近發現兩宗人與廣東省近期爆發肺炎個案及本港最近發現兩宗人

體感染體感染體感染體感染H5N1個案有關的事宜個案有關的事宜個案有關的事宜個案有關的事宜

(立法會CB(2)1276/02-03(01)號文件 )

2. 委員察悉，李華明議員曾就最近兩宗本港居民感染

H5N1禽流感病毒的個案提出問題，政府當局所作的書面
答覆 (立法會 CB(2)1293/02-03(01)號文件 )在會議席上提
交委員省覽。

3. 生署副署長表示，鑒於廣東省近期爆發肺炎，

生署已於 2003年 2月 10日即時與內地 生當局聯絡，以瞭

解最新情況。廣東的 生當局於 2003年 2月 11日作出回
覆，表示在 2002年 11月 16日至 2003年 2月 9日期間，廣東
省部分地區先後發生 305宗非典型肺炎個案，其中有 5人
死亡。現時並無證據顯示非典型肺炎由炭疽菌或鼠疫引

致。2003年 2月 19日，廣東市官員公布，非典型肺炎由衣
原體引致。衣原體是一種在真核細胞內寄生的原核微生

物，可通過呼吸道分泌物，以及與病人或受感染禽鳥直

接接觸而傳播。他們亦表示，雖然非典型肺炎爆發的趨

勢已得到控制，但仍未完全遏止，因為 2月正是呼吸道疾
病感染的高峰期，加上農曆新年假期後學校陸續開課及

工人返回廣東，當地的人口流動量相當高。

4. 鑒於廣東省的非典型肺炎個案數目不斷上升， 生

署副署長表示， 生署已透過私營及公營的醫院、診所

及化驗室，加強監察該疾病在本港的情況。透過這套監

察系統，當局分別於 2003年 2月 19日及 20日發現一名 9歲
男童及其 33歲父親感染甲型 H5N1流行性感冒 (下稱 “流
感 ”)。 生署副署長指出，該名男童在 2003年 1月 25日至
2003年 2月 9日期間，與母親及兩名姊妹前往福建，其父
親在 2003年 1月 31日與他們會合。男童的 8歲妹妹於 2003
年 1月 28日出現肺炎病症，並於 2003年 2月 4日在福建病
逝。女童的確實死因未能確定。另一方面，男童於 2003
年 2月 9日開始輕微發燒、咳嗽及流鼻水，並於 2003年 2月
12日入住瑪嘉烈醫院。男童的父親於 2003年 2月 7日突然
發高燒，痰中帶血及肌肉疼痛，並於 2003年 2月 11日被送
往瑪嘉烈醫院留醫。男童現已康復，但其父親於 2003年 2
月 17日病逝。當局在 2003年 2月 19日及 20日分別檢驗男童
及其父親的鼻咽分泌物，並證實他們感染甲型H5N1。由
於該名父親在流感的正常潛伏期間 (1至 4日 )不在香港，
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生署相信他在香港以外的地方染病。男童的病毒基因屬

純禽鳥基因。由於男童感染的病毒沒有人類流感基因，

生署相信甲型H5N1透過人傳人的機會甚低。因此，市
民無須恐慌。當局將會在未來數天，得出該名父親感染

的甲型H5N1流感病毒的基因分析結果。在這段期間，
生署會繼續與北京的 生部保持緊密聯繫，以瞭解最新

發展。

5. 麥國風議員詢問， 生署會採取何種措施，保障香

港居民不會在內地感染傳染病。麥議員進一步詢問，為

何只在香港發現的H5禽流感病毒能導致人類患上致命疾
病。

6. 生署副署長回應時表示， 生署一直透過各項公

眾教育活動，提醒市民採取預防措施，避免患上傳染病，

例如透過均衡飲食、足夠運動和休息，以及保持良好的

個人及環境 生，以增強身體的抵抗力。 生署轄下的

兩個港口 生中心亦為計劃外遊人士提供一站式的服

務，包括提供旅遊健康風險評估、疫苗注射、預防藥物，

以及建議減低風險的措施。此外，市民亦可通過雙語旅

遊健康網站得知有關旅遊健康的最新資訊及預警資料。

網站的資料至少每星期更新一次。 生署副署長並表

示， 生署設有一套有效的監察系統，透過私營及公營

的醫院、診所及化驗室，監察傳染病的情況。該系統使

生署可及早察覺傳染病的懷疑個案，並防止疾病傳

播。鑒於廣東省近期爆發肺炎個案，以及根據從內地

生當局取得的資料， 生署已加強及改善對該疾病的監

察工作。所有公營及私營醫院會每星期向 生署提交有

關肺炎個案的資料。根據收集所得的資料，過去數星期

沒有發現流感類及呼吸道感染疾病 (包括肺炎 )有不尋常
的發病情況。

7. 至於麥議員的第二項問題，漁農自然護理署副署長

(下稱 “漁護署 ”副署長 )表示，其他地區亦發現H5病毒，但
只有在香港發現的病毒類別才會影響人類。科學上仍不

清晰為何會有這情況。

8. 張宇人議員提出以下問題  

(a) H5禽流感病毒能否由人傳人；若然，現時有否
任何藥物能有效醫治受病毒感染的人；

(b) 鑒於食環署將每月第 10日定為活家禽零售商實
施多一天的休市清潔日，而清潔工作於中午 12
時開始，食環署可否對現時的休市清潔日 (每月
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第 25日 )採取相同的做法，即規定販商在當日中
午 12時前完成屠宰剩餘的活家禽；及

(c) 當局可否考慮把活雞批發商每月 4天的休市清
潔日，由現時每月第 5、15、24及 25日，改為第
9、10、24及 25日。這做法可使活雞批發商無須
在活家禽零售商於每月第 10日新增的休市清潔
日外，每月實施多兩天休市清潔日。

9. 生署副署長回應時表示，禽流感傳播情況的研究

顯示，H5禽流感病毒的主要傳播途徑是由禽鳥傳給人，
而人傳人的發病率很低，即病毒可以在人與人之間傳

播，但在社區成為流行病的機會十分低。本港首次在 1997
年發現人體感染H5禽流感病毒個案。自此以後，直至最
近發現的兩宗個案，其間本港並無發生人體感染H5禽流
感病毒的情況。不過，男童感染的H5禽流感病毒的基因
排列，有別於 1997年感染人類的H5禽流感病毒的基因排
列。 生署副署長進一步表示，根據至今所得的資料，

該男童及其去世父親很可能在內地接觸雞隻而感染H5禽
流感病毒。有關資料包括：該男童及其去世父親在流感

的正常潛伏期間 (1至 4日 )不在香港；男童體內發現的基因
屬純禽鳥基因；除去世的父親外，男童的家人並無感染

H5禽鳥病毒；以及由 2003年 2月 9日 (即男童返港之日 )至
目前為止，本港沒有發現類似的感染個案。 生署副署

長又表示，金剛胺是現時治療H5N1感染的常用藥物。不
過， 生署副署長指出，雖然H5N1病毒對金剛胺有敏感
反應，但亦可以有抗藥性。金剛胺能否有效治療H5N1病
毒，須視乎多項因素，例如病人曾出現的病情，以及療

程開始時疾病所屬的階段。

10. 至於活家禽零售商的休市清潔日，食物環境 生署

副署長 (下稱 “食環署副署長 ”)表示，在零售市場實施多一
天休市清潔日，是《二ＯＯ二年禽流感事件調查小組報

告》提出的其中一項建議，以期進一步減少零售市場的

病毒數量。食環署自 2002年 5月以來，一直就該項擬議新
措施與活家禽零售業代表進行溝通。食環署對上一次在

2003年 2月 20日與業界舉行定期會議，會上提出零售市場
每月實施多一天休市清潔日的建議。活家禽零售商代表

表示該項建議會對業界造成影響。不過，他們理解新措

施對預防爆發禽流感相當重要。零售業代表提出反建

議，認為店鋪的清洗及消毒工作應押後至中午 12時開
始，而非午夜 12時，以便更切合他們的運作需要，同時
亦能更有效減低爆發禽流感的風險。雖然香港大學進行

的研究已證明，實施 24小時的休市清潔日能更有效減少
街市的病毒數量，但食環署答允業界的要求，額外一天

的休市清潔日在中午 12時開始。會上大部分人士一致同
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意，由 2003年 3月開始，在每月第 10日實施多一天休市清
潔日。

11. 張宇人議員表示，據他理解，與會各方並沒有在 2003
年 2月 20日達成協議，商定由 2003年 3月開始，在每月第
10日實施多一天休市清潔日。張議員繼而詢問，當局有
否徵詢活雞批發商對在每月第 10日實施多一天休市清潔
日的意見，若曾進行諮詢，雙方有否就活雞批發商每月

的休市清潔日達成任何協議。

12. 食環署副署長回應時表示，漁護署及活雞批發商的
代表亦有出席 2003年 2月 20日的會議，討論有關由 2003年
3月開始在每月第 10日實施多一天休市清潔日的建議。出
席會議的業界代表大多贊成該項新措施，包括由 2003年 3
月起，把活雞批發商每月的休市清潔日改為每月第 9、
10、 24及 25日，以配合零售市場的休市清潔日。食環署
將於短期內通知所有活雞批發商及活家禽零售商，並向

他們解釋執行細節。

13. 張宇人議員表示，據他理解，活家禽零售業的代表
並沒有同意在每月第 10日實施多一天休市清潔日；活雞
批發商的代表亦沒有同意由 2003年 3月起，把每月的休市
清潔日改為每月第 9、10、24及 25日。張議員又表示，當
局指實施 24小時休市清潔日能更有效減低爆發禽流感的
風險，成效較實施少於 24小時的休市清潔日為佳，他並
不信服，並要求政府當局提出證據支持這說法。他認為，

較佳的做法是規定零售商於上午 8時停止出售活家禽，於
中午 12時開始進行清洗及消毒工作，並於翌日上午 8時恢
復出售活家禽。倘若無法這樣做，政府當局至少應把現

時每月第 25日休市清潔日完成屠宰剩餘活家禽的時間，
改為中午 12時前，因為大部分食肆在上午 11時至中午 12
時才營業。黃容根議員提出與張議員相若的意見，質疑

是否有必要在零售市場實施 24小時休市清潔日。

政府當局

14. 主席要求政府當局提供證據，說明為活家禽零售商
實施 24小時休市清潔日，為何較實施少於 24小時的休市
清潔日更能有效減低爆發禽流感的風險，以及就上文 13
段有關張議員的建議作出書面回應。所要求提供的資料

應送交食物安全及環境 生事務委員會，以便作出跟

進。

15. 朱幼麟議員詢問，政府當局有否與內地及世界 生

組織 (下稱 “世 ”)訂立傳染病通報機制；若否，當局計劃
會何時這樣做。
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16. 生署副署長回應時表示， 生署與北京 生部現

時已訂有機制，交換傳染病的資料，包括每月就特定的

的傳染病交換報告。除此之外， 生署亦就傳染病的監

察、預防及控制，與鄰近地區 (例如廣東省、珠海和深圳
經濟特區及澳門 )的 生當局保持密切聯繫。內地爆發的

疾病如關乎香港的公眾健康， 生署會即時透過各種途

徑與北京的 生部聯絡，以取得最新的資料。鑒於廣東

省近期爆發肺炎， 生署會進一步加強與內地 生當局

的溝通，並繼續與世 保持密切聯繫。 生署副署長又

表示， 生署透過世 維持流行病資訊交流的國際網

絡。目前，世 規定霍亂、黃熱病及鼠疫的所有個案均

須呈報，而狂犬病、麻風、突發弛緩性麻痺的個案及病

毒分離數據，包括流感的統計數字亦須定期呈報。 生

署亦會就可能對全球公眾健康有重大影響的傳染病爆發

事件，向世 提交報告。

17. 主席詢問內地傳染病監察系統提供資料的速度。
生福利及食物局局長回應時表示，北京的 生部已十分

迅速回應 生署的要求，提供更多有關廣東省近期爆發

肺炎個案及本港最近發現兩宗人體感染H5N1個案的資
料。不過，由於內地不同地方的傳染病監察系統各有不

同，因此北京的 生部未必一定可向 生署提供所要求

的全部資料。有鑒於此，以及考慮到香港市民並非只前

往內地旅遊，香港市民最好倚賴由 生署管理的傳染病

監察系統。

18. 至於零售市場實施兩天休市清潔日， 生福利及食

物局局長認為有必要作出這項安排，以防爆發禽流感，

特別是在 2月至 3月及 7月至 8月流感較為肆虐期間。不
過，他答應檢討該項新安排，盡量減少對業界造成影響。

19. 生福利及食物局局長又表示，由於H5禽流感病毒
是大自然的一部分，不能杜絕，因此無法完全排除進一

步爆發禽流感的機會。舉例而言，野生禽鳥及候鳥是流

感病毒的自然宿主，無法預防該等禽鳥把病毒傳給其他

鳥類。事實上，當局曾發現米埔一些死去的野生禽鳥帶

有H5禽流感病毒。去年彭福公園多隻水禽亦很可能因感
染禽流感而死亡，因為化驗該等死去水禽時，發現其身

上有H5禽流感病毒。此外，當局發現H5禽流感病毒不斷
迅速變種。不過， 生福利及食物局局長指出，人類感

染H5禽流感病毒的機會甚低。因此，最佳的策略是盡量
減低香港爆發禽流感的機會，並在發現禽流感時控制病

毒擴散，包括採取以下措施－

(a) 提高本地農場的生物安全水平標準，以減低病

毒入侵農場的風險；



經辦人／部門

8

(b) 在零售攤檔／店鋪實施多一天休市清潔日，以

進一步減少病毒的數量；及

(c) 更廣泛使用疫苗，作為在本港控制H5N1禽流感
病毒的額外措施。

關於第 (c)項， 生福利及食物局局長表示，當局現正與

內地檢驗檢疫局討論為所有內地雞隻注射疫苗，然後才

可出口到來港。

20. 黃容根議員歡迎政府當局採取多項措施，盡量減低
香港爆發禽流感的機會，並在發現禽流感時控制病毒擴

散，但他希望當局在採取行動前，會聽取業界的意見。

黃議員亦希望可指定一個政府部門發放與禽流感有關事

宜的資料，以免令公眾感到混淆，繼而會對活家禽業造

成影響。

21. 生福利及食物局局長回應時表示，當局為減低再

次感染H5禽流感的風險而實施任何擬議措施前，往往會
徵詢業界的意見，而業界一直十分支持該等擬議措施，

因為他們明白該等擬議措施對他們能否繼續經營業務至

為重要。至於指定一個政府部門發放與禽流感有關事宜

的資料， 生福利及食物局局長認為無須這樣做，因為

有關的政府部門，即漁護署、 生署及食環署，全部隸

屬他管轄的 生福利及食物局。

22. 黃容根議員表示，鑒於本地雞場的生物安全水平已
有顯著改善，若香港的活雞有更多來自本地農場，可進

一步減低香港再次感染H5禽流感的風險。有鑒於此，黃
議員希望政府當局可採取更多措施協助本地活雞業。

23. 李華明議員及朱幼麟議員歡迎當局建議的措施，規
定所有內地活雞在輸往本港前必須注射疫苗，並促請當

局從速實施這項措施。李議員又表示，政府當局應避免

聲稱最近兩宗人體感染H5N1個案，並非因H5N1病毒在人
與人之間傳播而引致，因為就該名父親的甲型H5N1流感
病毒進行的基因分析，仍未得出結果。李議員指出，單

靠北京的 生局通知香港內地有否爆發傳染病，並不足

夠。較佳做法是規定內地的地方 生當局向北京 生局

匯報這方面的事宜。李議員指出，倘若訂立這項通報機

制，便可確定女童在福建的確實死因。

24. 生署副署長澄清， 生署從沒有說過最近兩宗人

體感染H5N1個案中，H5N1病毒並無可能在人與人之間傳
播。 生署只表示，考慮到該男童的病毒基因屬純禽鳥
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基因，因而表示H5N1病毒人傳人的機會很低。 生署副

署長又表示，即使該名去世父親的病毒有人類流感基

因，亦不代表會爆發人類感染H5N1的情況，因為H5N1
病毒由人傳人的發病率十分低。

25. 生福利及食物局局長表示，李華明議員建議的通

報機制 (載於上文第 23段 )並不可行，因為內地的地方 生

當局並非全部對傳染病進行敏感度高及全面的監察。不

過，政府當局會繼續與內地 生當局磋商，研究有何方

法加強現時為香港市民對傳染病通報機制的關注。

26. 張宇人議員提出以下問題  

(a) 政府當局是否已經與內地當局展開磋商，討論

內地雞隻須注射疫苗才可出口到本港；若然，

將會使用哪種疫苗；及

(b) 當局可否考慮在批發層面把本地雞隻與內地雞

隻分流處理。

張議員又表示，零售街市的通風惡劣及環境擠迫，會增

加爆發禽流感的風險。 1997年後數次爆發禽流感事件，
都是在環境非常擠迫、通風十分惡劣的舊式零售街市內

發生，足可證明。有鑒於此，張議員認為，現時位於舊

式街市的零售攤檔，應遷往通風較佳及環境較寬敞的街

市。張議員亦認為，政府當局應徵詢活雞批發商對批發

市場每月實施 4天休市清潔日的意見，因為據他理解，雙
方並無達成共識，把 4天休市清潔日的日期定為每月第
9、 10、 24及 25日。

27. 生福利及食物局副秘書長回應時表示，由於當局

剛開始與內地有關當局初步討論注射疫苗的規定，因此

對於輸往本港的內地雞隻將會使用哪種疫苗，他並沒有

詳情資料。至於張議員的第二項問題，漁護署副署長表

示，當局曾與活雞批發商討論在批發層面把本地雞隻與

內地雞隻分流處理的問題。批發商的初步回應是，他們

對這做法有保留，因為他們擔心這或會對行業造成負面

影響。

28. 麥國風議員察悉，廣東省近期患上非典型肺炎的 305
人中，部分為醫護人員。他詢問，廣東的 生當局有否

或會否進行任何檢驗，確定這些醫護人員是否帶有H5N1
病毒。麥議員又詢問，港方會否進行任何檢驗，找出從

事活家禽業的人士是否帶有H5N1病毒。
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29. 生署副署長回應時表示，他不知道麥議員首項問

題的答案。此外， 生署並無要求廣東的 生當局找出

患上非典型肺炎的人是否帶有H5N1病毒。不過，他相信
中方在調查廣東省部分地區爆發的非典型肺炎時，會考

慮最近兩宗本港居民感染H5N1的個案。至於麥議員的第
二項問題， 生署副署長答應考慮進行研究，找出家禽

業工人身上是否帶有H5N1病毒的抗體。

30. 黃容根議員詢問，政府當局是否定期檢驗野生禽鳥
及候鳥，以確定該等鳥類是否帶有H5N1病毒；若然，當
局可否向委員提供檢驗結果。

政府當局

31. 漁護署副署長回應時表示，該署持續不斷在米埔及
野生禽鳥和候鳥聚集的其他地方，搜集該等活鳥的糞便

樣本及該等鳥類的屍體，以檢驗是否帶有H5N1病毒。直
至現時為止，當局只發現在彭福公園、九龍公園、落馬

洲及赤 角死去的野生禽鳥和候鳥帶有H5N1病毒，而且
只有那些在彭福公園及九龍公園發現的死鳥，證實因感

染H5N1而死亡。漁護署副署長強調，帶有H5N1病毒的死
去野生禽鳥和候鳥的數目不多。漁護署副署長又表示，

當局已經與香港大學作出安排，就野生禽鳥和候鳥體內

發現的H5N1病毒，與農場和街市的雞隻體內發現的H5N1
病毒一併作出分析。應主席的要求，漁護署答應提供有

關野生禽鳥和候鳥自 1997年以來感染 H5N1病毒的資
料。

32. 主席總結時表示，食物安全及環境 生事務委員會

與 生事務委員會應跟進以下事項  

(a) 批發及零售市場的休市清潔日；

(b) 生署與內地 生當局就傳染病訂立的通報機

制；及

(c) 為輸往本港的內地雞隻注射疫苗的事宜

33. 議事完畢，會議於下午 12時 25分結束。

議會事務部 2
立法會秘書處

2003年 6月 20日


